

Precios de suscripción Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 10 de Mayo de 1889.

N.º 2.357

## SECCION DE NOTICIAS

### EL CENTENARIO DE 1789

Interesante aspecto ofreció París el día 5, lo mismo en los barrios bajos que en los grandes boulevares. Por todas partes ondea la bandera tricolor; las calles están llenas de gente y los trenes no cesan de conducir viajeros. La animación es extraordinaria, la alegría general. La villa de Versalles está encantadora, con las ventanas de las casas llenas de gallardetes y los balcones adornados de hojas y de guirnalda tricolores. De todos lados llegan carruajes cargados de ramos y de arbustos, arrancados del bosque de Saint-Cloud, para adornar la fachada del hotel des Menus-Plaisirs.

La multitud forma una masa inmensa, larguísima, que hormigüea á lo largo de la avenida de París, en la que se levanta un magnífico arco de triunfo, de quince metros de altura, con la base llena de cañones, obuses, proyectiles y armas de todas clases, artísticamente agrupados. Encima ondean todas las banderas conocidas.

A las nueve de la mañana, suena el cañón; las salvas se suceden cada cinco minutos, interrumpidas por los alegres cantos de la multitud, que pasea y circula impaciente por la llegada del jefe del Estado.

#### ATENTADO CONTRA M. CARNOT

A las once y cuarenta, una carretela, con cuatro caballos, penetra en el patio central del Eliseo. Poco despues llegan los ministros; los carruajes se colocan en fila, y á las doce menos minutos, aparece una escolta de coraceros para ponerse al frente del cortejo.

Llovizna y por esta causa la carretela está cerrada; dentro van M. Carnot, el presidente del Consejo y el general Brugere. La comitiva se pone en marcha y al llegar á la esquina de la calle de Sanssaies, se oye un pistoletazo. Alguien ha tirado sobre el presidente de la República, cuya carretela se detiene. M. Carnot mira con curiosidad por la ventanilla sin manifestar la menor emoción. Uno se acerca y le dice: «Han disparado contra vos, señor presidente. ¡Viva la República!»

Los agentes rodean el carruaje y la multitud prorrumpe en gritos de ¡viva Carnot! viva la República!

La ovación de que es objeto el presidente, es calorosa y entusiasta; los gritos y los vivas no cesan durante un gran rato.

En cuanto al asesino, que tiene todavía el arma en la mano, es detenido: la muchedumbre quiere hacerle justicia allí mismo, pero los agentes logran sustraerle y le meten dentro un fiacre, hasta el primer puesto de policía, donde se le registra é interroga. No se le encuentra más que un portamonedas casi vacío. ¿Porqué habeis disparado contra el presidente de la República? se le pregunta: «He disparado para llamar la atención y no quería matar á M. Carnot.»

Examinada el arma, resulta un revólver de bastante calibre, de seis tiros, conteniendo seis cápsulas, tres con bala y las otras tres cargadas de pólvora única.

El asesino declara llamarse Juan Nicolás Perrin, natural de París, guarda almacén de marina, y relata á los agentes una historia de lo que le sucedió en la Martinica y la triste situación de su familia, una mujer y tres hijos pequeños.

Calmados los ánimos el cortejo presidencial vuelve á ponerse en marcha camino de Versalles. En Boulogne, la municipalidad saluda á M. Carnot que contesta con breves palabras, mientras la muchedumbre entusiasmada prorrumpe en vivas á Carnot, el cual se levanta y desde el carruaje dice sonriendo: «no griteis ¡Viva Carnot! sino ¡Viva la República!» La multitud responde entonces gritando ¡Viva la República! ¡Viva la Francia! En Billancourt y Sevres, cuyas rutas están adornadas de mastiles y guirnalda de verdura, se repiten estas demostraciones.

#### EN VERSALLES

El cortejo presidencial es esperado en Versalles con verdadera emoción. Había circulado el rumor del atentado contra M. Carnot y se ignoraba el desenlace.

Así es que la aparición de la comitiva, causó un júbilo extraordinario y entusiasta, revelándose con las más calurosas aclamaciones.

Una vez en Versalles, el presidente de la República deja la carretela para tomar uno de sus carruajes llevados de París el día antes. El cortejo toma la dirección del hotel des Menus-Plaisirs, ante cuya fachada baja M. Carnot, mientras redoblan los tambores, suenan las campanas, estallan las salvas de artillería y las tropas presentan armas. Al traspasar monsieur Carnot la verja del hotel, una música de ingenieros toca la Marsellesa y todo el mundo se descubre.

El presidente y su séquito suben al estrado, que ofrece un admirable golpe de vista, que se prolonga por la avenida, á través del espeso follaje de los grandes árboles y de dos largas líneas brillantes de bayonetas que llegan hasta el fondo, donde destaca la masa imponente del castillo, empavesado con los colores nacionales. Ante el estrado forman un pintoresco contraste, un cuadro de extraordinarios colores los uniformes brillantes de los generales, las togas rojas, amarillas y violeta de la magistratura y de la Universidad, sobre el fondo oscuro y severo de los trajes de etiqueta.

A una señal dada por el prefecto se descubre el velo que cubre la lápida conmemorativa de la reunion de los Estados generales y M. Tirard pronunció un discurso en el que con vigorosos toques hace la pintura de la situación de Francia tal como la dejó la Revolución.

Despues de este discurso, se verifica la revista militar, durante la cual no cesan las aclamaciones al ejército, á la República y á M. Carnot. Este se dirige al castillo de Versalles, cuyas verjas se abren al público así que ha pasado el presidente. El cual atraviesa el patio de honor y sube seguido del cortejo al vestíbulo de la escalera de mármol, decorado con los bustos de Moliere, Corneille y los de los príncipes de la familia de Orleans. Luego recorre diversas piezas, la sala de los guardias, los grandes departamentos de la reina, el salon de la Paz y por último la célebre galería de los Espejos, cuya extremidad y frente al salon de la Guerra se ha levantado un estrado, en el que hay trece sillones de terciopelo rojo destinados al presidente de la República y los ministros.

Así que los cuerpos constituidos han ocupado los sitios previamente designados en la Galería, empiezan los discursos. El primero es el de M. Le Roger presidente del Senado; luego habla monsieur Meline en nombre de la Cámara de los diputados y por último se levanta el presidente de la República.

#### DISCURSO DE M. CARNOT

Señores: Con emoción profunda, el corazón penetrado de gratitud hacia nuestros antecesores y lleno de ardiente confianza en el porvenir, saludo como primer magistrado de la República, desde este palacio levantado por la antigua monarquía, á los representantes de la nación francesa, en plena posesion de sí misma, dueña de sus destinos y en todo el esplendor de su fuerza y de su libertad.

Nuestro primer pensamiento en esta reunion solemne, debe elevarse hacia nuestros padres, hacia esa inmortal generacion de 1789 hija del siglo XVIII, que á fuerza de valor y de perseverancia y á costa de tantos esfuerzos y sacrificios nos ha conquistado los bienes de que gozamos y de los que transmitiremos á nuestros hijos la preciosa herencia. Jamás nuestro reconocimiento ni el de la posteridad igualarán la grandeza de los servicios prestados por nuestros padres á la Francia y al género humano. Ilustres pensadores habian proclamado los principios de justicia, de igualdad y de independencia que contenian en germen de la Revolución. Nuestros padres asumieron la tarea heroica de hacer de estos principios la base misma de la sociedad y de fundar un régimen nuevo sobre la razón y la justicia. ¡Gloria á ellos! ¡gloria á sus generosos combatientes! que supieron afrontar todos los peligros, soportar todas las pruebas para dejar á sus descendientes un precioso patrimonio, que no es el monopolio de ningun partido, del que todos los franceses pueden reivindicar su parte y que ha llegado á ser el dominio comun del mundo civilizado.

El 5 de mayo de 1789 los Estados generales convocados en Versalles por vez primera despues de 175 años, fueron invitados á acudir á las necesidades financieras de la monarquía francesa. Pero esta no era la misión que el país les habia confiado. La resistencia ciega de los privilegiados, paralizando las mejores intenciones habian hecho fracasar todas las tentativas de reformas. La hora de la Revolución habia sonado. Se vió bien, desde la reunion de aquellos elegidos de la nación, que se declararon miembros de la Asamblea nacional y juraron no separarse hasta haber dotado á la Francia de una constitucion de sus derechos y de sus libertades.

Hacer una nación fuerte, unida, respetada, viviente y libre, asegurar á esta nación un derecho uniforme, un gobierno representativo ejercido en nombre de todos y fiscalizado por los elegidos del pueblo, fundar la igualdad ante la ley, garantizar la libertad individual y la independencia de las opiniones políticas y religiosas, y borrar todas las huellas del feudalismo y de la esclavitud, he aquí reasumidos los principios del 89 coordinados en la declaración de los derechos del hombre.

Condenada á sostener contra el antiguo régimen una lucha gigantesca, la Francia ha atravesado tiempos dolorosos en los que todos los partidos han sucesivamente cedido á lamentables arrebatos, pero ella no se ha desviado de la vía que le trazaron los hombres del 89.

Constituyente, Legislativa, Convención; otras tantas etapas del camino del progreso. Constitucionales, girondinos, montañeses, todos, arquitectos del mismo edificio, que se ha acabado á través de regimenes sucesivos y que abraza hoy á todos los franceses, sin distincion de opiniones, ni de partidos.

Con el mismo corazón, con idéntica gratitud debemos todos recordar á aquellos que cien años atrás grabaron en las instituciones de nuestro país la igualdad de los ciudadanos ante la ley de y los hijos ante la herencia, la abolicion de los privilegios y el derecho para todos; los empleos públicos y los grados del ejército abiertos á los franceses; la libertad del trabajo, el equitativo reparto del impuesto anualmente convertido, la independencia del pensamiento, la libertad de la opiniones religiosas y la soberanía de la nación de que emana toda legítima autoridad.

Esos grandes antepasados nuestros han hecho la Francia de hoy, la que nutren nuestros laboriosos agricultores, ya inviolables en la propiedad del suelo que cultivan, la que enriquecen nuestros industriales, nuestros comerciantes, nuestros obreros libertados en las ligaduras de las corporaciones y de los compromisos gremiales, la que ilustran nuestros escritores y artistas, la que nuestros heroicos soldados defienden y que es para todos sus hijos cerca lo mismo que lejos, en las horas de adversidad como en las jornadas triunfales, el objeto de un amor sin límites y de una indefectible esperanza.

La Revolución cuya aurora celebramos hizo brotar en un día los gérmenes fecundos amontonados por una labor diez veces secular caldeada por el aliento de los grandes pensadores de los siglos XVII y XVIII, que ha abierto una nueva era en la Historia. La Revolución fundó la sociedad moderna sobre inmóviles cimientos; creó la Francia democrática inquebrantable en su union á los principios del 89 á través de los sistemas políticos ha visto sucederse en el espacio de un siglo.

Estaba reservado á nuestra generacion dar á esta democracia su gobierno necesario, una organización política asegurando á la nación el ejercicio de la soberanía que en ella reside, ofreciendo á la libertad, al orden y al progreso las garantías que son la condicion primera del trabajo y de la paz.

La fundacion de esta República es el coronamiento de la obra imperecedera que fué empezada aquí hace un siglo. Es el objetivo que debia alcanzar, despues de crueles pruebas que le han dejado incomodable dolor, esta generosa nación francesa tan apasionada de la igualdad y tan celosa de sus libertades. Ella ha roto definitivamente con el poder personal de un hombre, tome el título que quiera, y no reconoce otro soberano que la ley, deliberada por los elegidos del pueblo en su completa independencia.

Tal es, señores, la obra de un siglo, el resultado adquirido por cien años de trabajo político, de reflexión y de experiencia.

Séanos permitido en estos mismos lugares donde nuestros gloriosos antepasados llevaron las primeras reivindicaciones de la Francia, elevar hacia ellos nuestros corazones agradecidos, medir con buen acierto el camino recorrido, compasar la patria á cien años de distancia, mostrar lo que han podido realizar los esfuerzos de un gran pueblo armado de los vivificantes principios con que el 89 iluminó al mundo.

A vosotros apelo franceses de 1889, á vosotros representantes de la nación á quienes el sufragio universal ha confiado la alta misión de hacer las leyes del país, á vosotros grandes corporaciones del Estado francés que teneis el cargo de aplicar estas leyes, de asegurar el respeto de nuestras instituciones, de garantizar los derechos y la libertad de todos, á vos-

ros oficiales y soldados del ejército nacional que lleváis tan alto el sentimiento de vuestros deberes y este respeto de la disciplina que hace la fuerza de la patria, á vosotros caros discípulos de nuestras grandes escuelas, hijas de la Revolución, á vosotros la flor de nuestra juventud, á vosotros generosos iniciados de todas las obras de previsión, de beneficencia nacidas de la libertad del pensamiento, á vosotros escritores y artistas, á vosotros trabajadores de todas clases que nos mostraréis mañana las maravillas creadas por el espíritu fecundo de 1789.

A vosotros todos, hago un llamamiento que será oído por vuestro patriotismo. Todo lo que nosotros somos lo debemos á aquellos que venimos á glorificar hoy. Ellos nos han dejado admirables ejemplos en los cuales debemos saber inspirarnos. Estemos dispuestos siempre á perfeccionar su obra, sepamos hacer revivir los generosos propósitos de aquella grande época, sepamos elevarnos por encima de las mezquinas prisiones, de las querellas de partido, de las divisiones de escuelas.

Bajo la égida de la República, que es el derecho constitucional busquemos en el espíritu de pacificación, de nuestra tolerancia, de concordia, la gran fuerza de los pueblos unidos.

El glorioso siglo, que en esta piadosa y magnífica ceremonia celebramos ha de ser coronado por la reconciliación de todos los franceses, en la comun pasión por el bien público, en nombre de la libertad, en nombre de la patria.

Y Francia estará siempre en primera fila, en la vanguardia de las naciones.

¡Honor á vuestros padres de 1789!

¡Viva Francia! ¡Viva la República!

Tal fué el discurso de M. Carnot entusiastamente aplaudido.

En la galería de las batallas fué servido enseguida un espléndido *lunch*, despues del cual el presidente de la República recorrió el parque abierto al público.

M. Carnot fué objeto de calurosas ovaciones.

(La Publicidad.)

## CARTA DE PARIS

2 mayo.

Los Congresos católicos coincidiendo con la celebración del centenario de 1789 resultan un acontecimiento sumamente característico que se presta á interesantes consideraciones. Por de pronto es curioso que el clericalismo despues de abominar del régimen parlamentario se sirva de él y de sus procedimientos habituales, para la propaganda de las doctrinas de la Iglesia y convoque una serie de Asambleas como en son de protesta contra los principios sobre los cuales descansa la Europa moderna.

Obrando así la Iglesia no solo olvida que debe las libertades de que goza y querían confiscar el galicanismo y el josefinismo, á la revolución, sino que se ha expuesto á que se viera palpablemente que el nervio de la sociedad moderna hacia el vacío alrededor de las Asambleas católicas para concurrir y preocuparse tan solo de las fiestas revolucionarias. Mas claro, el mismo error que ha cometido Bismarck alejando de París á las monarquías, lo ha cometido Leon XIII eligiendo precisamente el actual para celebrar los *meetings* clericales de Viena, Malinas, Oporto y Madrid. Gracias á este error se ha evidenciado con toda claridad la dirección que siguen las corrientes del siglo, dirección que no lleva ciertamente ni á la monarquía, ni al papado, sino á ideas diametralmente contrarias á las preconizadas en los congresos ultramontanos.

La reunion de éstos indica, sin embargo, un hecho importante, y es el que estamos en vísperas quizás de una campaña ofensiva del clericalismo, y bajo este punto de vista, está muy acertado un diario al decir que esas asambleas parecen el concilio de Clermont de la presente cruzada, con su correspondiente Pedro el Ermitaño, que en Viena ha sido el prin-

cipe de Liechtenstein, y en Madrid y Oporto varios prelados y algunos jefes de pelea del ultramontanismo ibérico.

Pero lo repito, el éxito que pueda tener esta cruzada quedará á mi juicio totalmente contrarrestado por el éxito colosal y sin precedentes de la gran fiesta de la revolución. Para la que se celebrará en Versalles el día 5, continúan haciéndose preparativos extraordinarios.

Los preciosos estanques de Latone, de los Lezards, del carro de Apolo, el de Neptuno, que estaban estropeados, han sido completamente renovados y tambien las estatuas, y la fachada del palacio que mira al Parque.

En la fachada del hotel denominado de los Menus Plaisirs, se colocará una lápida conmemorativa de la reunion de los Estados generales, cuyo hecho se trata de perpetuar despues con un grandioso monumento, que no ha sido posible construir ahora.

Inútil es decir que la proximidad de esta fiesta, á la que irá todo París, ha arabado de matar la política, de la que nadie se acuerda.

Boulangier, su proceso, el Tribunal Supremo de Justicia, Rochefort y su desgracia, todo ha sido olvidado por los parisenses, que inundarán el día cinco Versalles y el seis el campo de Marte, que si el siglo pasado fué teatro de sangrientas escenas, en 1889 lo es de paz y de progreso universal.—H.

Telegrafan de Nueva-York que todas las fondas están llenas; un inmenso gentío pasa la noche en las plazas; los aldeanos improvisan tiendas de campaña sobre sus carruajes

En el puerto se ven más de 800 buques empavesados con banderas de todas las naciones.

El presidente Harrisson asistió al gran banquete que se dió en la casa consistorial, al que asistieron los ministros, gobernadores y alcaldes de las principales ciudades.

La muchedumbre ha vitoreado al presidente.

Dicen de Viena al *Daily Chronicle* que como es sabido, goza el privilegio de las noticias de sensacion, que el viaje del conde Herbert de Bismarck á Londres tuvo por objeto establecer una alianza defensiva entre Inglaterra y Alemania independiente de la triple alianza.

Alemania solicita este resultado porque en una nueva guerra con Francia tome por sus colonias y por su marina.

Según telegrama de Buenos Aires recibido en el ministerio de Estado, el banquero español D. Luis Castells, residente en la capital de la República Argentina, ha hecho donacion á España de varios terrenos y de un edificio capaz para establecer en él la legación y el consulado de España, la Cámara de Comercio, el Centro Catalán, la Sociedad de Beneficencia y el Montepío de Montserrat.

El donativo se aprecia en más de 250 mil pesos.

El partido nacional ruso, calificado de panslavista, ha acogido con entusiasmo la idea de obligar al emperador Alejandro III á visitar oficialmente la Exposición francesa, ó sea el centenario de la gran revolución de 1789.

Parece que el célebre general Ignatieff, no sólo es uno de los partidarios más entusiastas de esta idea, sino que ha dicho recientemente en uno de los círculos más aristocráticos de San Petersburgo:

«El viaje de nuestro soberano, que sería para el una verdadera marcha triunfal desde el Havre á París (pues no hay necesidad de que pase por Alemania para ir á Francia), equivaldría á una batalla ganada y la miraríamos todos los rusos, como un presagio feliz para nuestra patria.»

De *El Liberal*:

A primera hora de la tarde de ayer (4) se supo que habia sufrido un nuevo aplazamiento la discusión del sufragio.

El Sr. Pidal apenas conoció anteanoche la resolución del Sr. Martos, escribió á este y al presidente del Consejo pretesando que el cansancio de las sesiones del Congreso católico le impedían la inmediata intervención en un debate político.

El Sr. Sagasta creyó que debía guardar al exministro de Fomento la cortesía de esperar á que restaurara sus fuerzas para combatir el sufragio y resolvió que se aplazara este debate.

Los conservadores se mostraban despues muy satisfechos, proclamando que habian obtenido un nuevo triunfo.

Los ministeriales, en cambio, censuraban duramente las complacencias del presidente del Consejo, y no faltaban demócratas que creyeran que los deseos del señor Sagasta de que se discuta la reforma electoral corren parejas con el amor que el Sr. Cánovas del Castillo tiene á las mismas reformas.

Impulsado por las excitaciones de importantes hombres de la mayoría, el señor Sagasta conferenció con el presidente del Congreso, conviniéndose en que el Sr. Martos celebre una entrevista con el conde de Toreno para proponerle el acuerdo, aceptado ya por todas las minorías liberales, de que se destine á preguntas solamente la primera hora de cada sesión y que estas se proroguen si es necesario, consagrándole todas las horas restantes á la discusión de los proyectos pendientes. Aun cuando la conferencia no se habia celebrado aún anoche, se tenia por seguro que los conservadores no accederán al deseo del presidente del Congreso porque cuentan con que su oposicion es bastante para que no se discuta el sufragio.

Ayer tarde (4) se reunió en el Congreso la minoría coalicionista, presidida por el Sr. Pedregal.

Los diputados republicanos acordaron no consumir turno en la discusión de la totalidad de sufragio puesto que están conformes con el espíritu del proyecto.

En cambio, todos los individuos de la minoría intervendrán en la discusión del articulado, procurando que se acentúe el espíritu democrático de la reforma y se asegure la pureza en los procedimientos electorales.

En cuanto al debate económico que planteará el señor Villaverde, si se vieran obligados á intervenir en él, lo hará á nombre de la minoría el Sr. Becerro de Bengoa.

Ya están designados los individuos de la comision general de presupuestos que han de constituir las subcomisiones para entender en el examen de los respectivos presupuestos parciales, é indicados de entre aquellos señores los que, segun todas las probabilidades, habrán de presidirlas.

Hoy (6) empezará el presidente de la comision general, Sr. Eguillor, á conferenciar con los presuntos presidentes para fijar el momento en que las subcomisiones hayan de comenzar sus trabajos.

La impresion de los presupuestos quedo ayer terminada, y hoy recibirán ejemplares los individuos de la comision para que puedan estudiarlos atentamente.

En la comision general domina el pensamiento de dar audiencia á todos los diputados que quieran dirigirla observaciones; pero no las concederá á comisiones individuales extrañas á la Cámara, sino en caso muy especial y con el carácter de escepcion.

El Sr. Eguillor espera que dentro de esta misma semana empiecen á funcionar todas las subcomisiones, siguiendo el ejemplo de la que entiende en el presupuesto de Gobernacion, que ya ha comenzado su trabajo.

El señor ministro de Hacienda ha celebrado una nueva conferencia con los señores del Consejo de administracion del Banco de España, conferencia en que, como era natural, se habló de la autorizacion pedida á las Cortes por el

ministro de Hacienda para llevar á cabo la conversion de la amortizable.

El Sr. Gonzalez no fijó, á lo que parece, condicion alguna relativa á la proyectada operacion, limitándose á recomendar á los consejeros del Banco que la estudiaran en todas sus fases, para decidir en qué circunstancias podria llevarse á cabo. Es decir, que el señor ministro de Hacienda no determinó ni el tipo de conversion, ni si ésta habia de hacerse sobre 4 por 100 interior ó exterior.

En los círculos bursátiles continuase dudando que se realice la operacion, porque los hombres de negocios entienden que nada resuelve, pues el beneficio que la operacion reportaría al Tesoro quedaria reducido á 13 millones de pesetas, suma muy inferior á la que habria de satisfacerse por intereses una vez verificada la conversion, hasta terminar el período de amortizacion.

En cuanto á llevar á cabo la operacion sobre 4 por 100 interior, creen los hombres de negocios que el Banco no puede aceptarla, porque se colocaria fuera de su reglamento, y que tratándose del exterior no la admitiría porque no le conviene en manera alguna.

Estas son las impresiones dominantes entre las gentes de la banca respecto á la proyectada conversion de la amortizable.

Algunos de los diputados que se oponen á la proyectada supresion de veinte de las audiencias de lo criminal, están haciendo un detenido estudio respecto á la economía que producirá aquella medida, de llevarse á cabo, que á su juicio será perfectamente insignificante.

Creen, además, que estando patrocinadas dichas audiencias cuando menos por dos diputados cada una de ellas, no será posible llevar á la práctica el proyecto, si dichos 40 diputados sostienen en la Cámara la inconveniencia de aquella resolucion.

El Sr. Martos está decidido á que en esta misma semana empiece en el Congreso la discusión del proyecto de sufragio universal.

Así, al menos, lo aseguraban ayer algunos de sus más íntimos amigos; pero contra este aserto—que ni afirmamos ni desmentimos—existe el convencimiento que tienen otros diputados de la mayoría, de que el Sr. Martos, como otras individualidades influyentes en el partido liberal, aspiran á que se modifique el gabinete antes de que comience aquel debate, por considerar que no tiene toda la talla necesaria para hacer frente á la encarnizada lucha á que se aprestan las eminencias del partido conservador.

Roma 4.

La prensa romana consagra preferencia al importante debate de la Cámara de los Diputados sobre la abstencion del embajador de Italia en París á las fiestas del centenario.

«No es al ministro de Negocios extranjeros á quien me dirijo—dijo el Sr. Ferrari—sino al presidente del Consejo de ministros. Quiero saber si nuestra diplomacia representa todavía en el extranjero á la Italia de los plebiscitos.»

«No hay necesidad de ser amigos de Francia para lamentar la licencia concedida en estos momentos al general Menabrea; basta hacer constar que Italia imita servilmente á los Estados de origen feudal. Lo que es legítimo sin duda para estas potencias no lo es para nuestra nacion, fundada en el principio del plebiscito.»

La prensa democrática aprovecha esta circunstancia para dar muestras de simpatía á la nacion francesa.

Mañana habrá un *meeting* en Roma á fin de conmemorar la reunion de los Estados generales en Versalles y gal mismo tiempo un hecho en la historia de Garibaldi.

La conducta del gobierno en la cuestion del general Menabrea es objeto de violentas censuras por parte de los elementos avanzados.

Atenas 5.

Una imponente manifestacion, con el alcalde y el Consejo municipal á su cabeza, ha desfilado por delante de la legacion de Francia, aclamando al ministro de la República en Atenas, Mr. Montholon.

El alcalde ha hecho resaltar en su discurso los beneficios que la revolucion francesa esparció sobre el universo entero, y la gratitud eterna de la nacionalidad griega hácia Francia.

Mr. Montholon dió las gracias al alcalde por aquellas declaraciones, haciendo notar la afinidad simpática que existe entre Francia y Grecia.

## MAHON

Segun carta que tenemos á la vista no seria de extrañar que durante el mes de Junio tuviéramos en el teatro Principal una seccion de la compañía que actua en el Romea de Barcelona, que daría á conocer las principales obras del repertorio catalan. Sabemos que se han pedido informes, y que si estos satisfacen no tardará en llegar á esta ciudad un representante de la compañía.

Por nuestra parte creemos que si en nuestro teatro se llegasen á dar representaciones catalanas, obtendrian un éxito extraordinario, pues que es un género poco conocido de nuestro público y al que no dudamos demostraria especial predileccion.

Anoche la música de capilla de la villa de Alayor tuvo á bien obsequiar con una serenata al presbítero D. Juan Riudavets, reien llegada de la expedicion á la Tierra Santa, verificada en el vapor mallorquin *Belver*. Despues pasó dicha música á tocar tres piezas de su repertorio frente de la casa del señor Alcalde de la villa. La concurrencia fué bastante numerosa, durante la primera parte de la serenata; no tanto, durante la segunda, por ser más avanzada la hora, y por haberse vuelto la noche algo despacible.

Son muchas las personas y familias, casi todos ellos forasteros, que estos dias se están proveyendo de certificados de buena conducta con objeto de marchar á Buenos-Aires.

Por la Alcaldia de esta ciudad han sido nombrados los peritos que han de tasar el valor de los terrenos que tratan de enagenarse situados á la Derecha de la entrada de la carretera de San Luis y sitio conocido por los *caballitos*.

En el vapor correo de ayer se recibieron los planos del edificio que ha de construirse para individuos atacados de enfermedad contagiosa. No puede tardar pues en anunciarse la oportuna subasta.

Desde el dia de ayer y hasta nueva orden, no se admiten oposiciones de giro mútuo en la Subalterna de este Partido, contra la Administracion de Llagostera (Gerona.)

El joven é inteligente profesor de violin D. Pedro Seguí y Andreu contrajo ayer matrimonio con la simpática y virtuosa señorita D.<sup>a</sup> María Mir Parpal.

Los desposados á quienes deseamos todo linaje de felicidades, fueron obsequiados anoche con una serenata por el sexteto y otra por la banda que dirige don B. Rolomé Mir.

Extraordinaria ha sido tambien hoy la cantidad de pescado que se ha vendido en nuestro mercado ocupando el primer lugar la caballa. Es de desear que esta abundancia de pesca no desaparezca en largo tiempo, pues al propio tiempo que redúnda en beneficio del consumidor resarce á los pescadores de la mala temporada del pasado invierno.

Se ha publicado el cuaderno 11 de la coleccion de poesías «Flores del alma» original de la señorita D.<sup>a</sup> A. Marcelina Vinent, de cuya publicacion se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al ínfimo precio de 15 cénts. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

Hemos recibido el número últimamente publicado del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, conteniendo el siguiente sumario:

I. Crítica Arqueológica, por D. José Luis Pons.—II. Bandos contra la blasfemia (años 1394, 1396 y 1493), por D. Eusebio Pascual.—III. A Cataluña, himno.—IV. Noticias inéditas de Jabadano Bonsenyor y de su familia, por D. Gabriel Lladrés.—V. El nuevo Manual de Lengua Sanscrita, por el Dr. Gerlabert.—VI. Noticias.

Leemos: Nuestros apreciables conservadores compadecen de todas veras á esos pobrecitos republicanos franceses que inauguraron ayer su Exposicion universal.

Y no es para menos. Porque resulta que todos los reyes de Europa han retirado de París sus embajadores.

Sólo que los pueblos han acudido en masa al gran certamen.

Pero esto no prueba más que una cosa.

La santa armonía en que viven en todas partes los pueblos y los reyes.

No hay más que echar una miradita al Estrecho de Calais.

El representante en París de su graciosa Majestad va camino de Londres por no asistir á los festejos con que se conmemora el centenario de la Revolucion francesa.

Y el lord corregidor de Londres, el representante más genuino del pueblo inglés, se dirige á París á honrar con su presencia el gran certamen.

Dentro de unos dias se volverá á repetir el encuentro del alcalde de Londres y el representante de la reina Victoria.

Volverá de París el alcalde ó irá á París el embajador.

Porque afortunadamente ya empieza á suceder eso

Cuando los reyes van, los pueblos están de vuelta.

### Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Francisco Llopis, un buey y tres carneros.

Para Sebastian Olives, un ternero y dos carneros.

Para José Sintés, un ternero y dos carneros.

Para Jaime Olives, dos terneros y 5 carneros.

### BOLSA DE MADRID

9 de Mayo.

4 por 100 interior perpetuo . . . 76.900  
4 por 100 amortizable . . . 90.200  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105.800

### BOLSA DE BARCELONA

9 de Mayo, 4-30 t.

4 por 100 interior . . . 76.750  
4 por 100 exterior . . . 78.800  
4 por 100 amortizable . . . 90.000  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 105.500  
Banco Hispano Colonial . . . 65.250  
Acciones ferrocarril Francia . . . 67.500  
Idem Norte . . . 87.100  
Idem Orense . . . 17.370  
Idem Almansa . . . 235.000  
Obligaciones Francia . . . 65.000  
Id. Norte . . . 78.500  
Id. Orense . . . 36.500  
Id. Almansa . . . 72.000  
Compañía Trasatlántica . . . 85.500  
Empeños del Casino Mercantil Interior. . . 30 rs.  
paga alcista.

### SECCION DE NOTICIAS

La compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia anun-

cia el pago del dividendo de veinte pesetas por accion, acordado en la Junta General de accionistas, celebrada en 28 de abril último, mediante la presentacion del cupon número 2 de las acciones.

Hemos recibido la Memoria leida en la junta general de accionistas de la Compañía de los ferro-carriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo, celebrada el dia 29 de abril último. En la citada junta se aprobaron los siguientes acuerdos:

1.º Se aprueba el balance correspondiente al ejercicio del año 1888.

2.º Se aprueba el reparto de pesetas 6.50 en metálico á cada obligacion de las primitivas por el ejercicio del año 1888, á razon de pesetas 3.25 por cada uno de los dos cupones vencidos en 1.º de julio de 1888 y 1.º de enero de 1889 y de pesetas 1.50 en bonos sin interés al portador por cada obligacion á razon de pesetas 0.75 por cupon, todo con arreglo al artículo 5.º modificado del convenio judicial, y

3.º Se aprueban los Estatutos formados que propone el Consejo, en virtud del artículo 16 del aludido convenio judicial.»

### Observaciones atmosféricas de ayer

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	decido		
9 m.	758.6	20.0	17.5	0.....	Brisa Despdo.
3 t.	758.7	19.8	17.9	SO....	Calma Cubiert.
Temperatura máxima.....					22.3º
Temperatura mínima.....					12.7º
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....					226 kiloms.
Humedad relativa á las 9 de la mañana.....					78

### Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	decido		
9 m.	759.1	19.4	16.8	NO..	Brisa. Despdo.
3 t.	759.2	21.3	17.6	SO..	Id. Id.
Temperatura max. j. . . . .					22.2º
Id. mínima. . . . .					12.7º
Velocidad del viento en las últimas 24 horas. . . . .					186 k lom.
Humedad relativa á las 9 mañana . . . . .					77

### Crónica marítima.

#### Buques entrados

Dia 9

De Barcelona, vapor *Puerto Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 tripulantes, 40 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Ajaccio vap. yacht inglés *Dobhar*, cap. Mr. Charles A. Ellés, con 23 tripulantes 2 pas. y sus equipos.

### Crónica religiosa.

#### Santo de hoy

San Antonino arzobispo de Florencia.

#### Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Asuncion en Sta. Maria.

#### Santo de mañana

Stos. Poncio, Florencio y Eudaldo mrs.

## TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 9 5-45 t.

Continuando el juicio oral sobre el crimen de la calle de Fuencarral, dos testigos han declarado que vieron á Vazquez Varela en la Puerta del Sol. Semejante declaracion ha irritado de tal modo al procesado que ha prorumpido este en gritos, calificando de embusteros á los testigos. El público ha voceado, produciéndose un escándalo mayúsculo que ha obligado al Presidente á hacer despejar la sala, lo cual se ha efectuado en medio de la mayor confusion.»

En Westfalia (provincia de Prusia) se han declarado en huelga treinta y nueve mil trabajadores.

Madrid 10 10-15 m.

La Gaceta publica la ley de creacion de títulos pequeños de la Deuda, la que exime del pago de derechos al sulfato de cobre destinado á la aplicacion de los viñedos atacados por la floxera y otras de menor interés.

Madrid 10 12-40 t.

Los ministeriales niegan importancia á los trabajos de conjuracion contra el gobierno que están llevando á cabo los descontentos de la mayoría. Afirman que el señor Sagasta sabrá reducir á estos á la obediencia y que restablecerá la disciplina en sus huestes.

Madrid 10 12.40 t.

El Gobernador de Valencia ha presidido un gran banquete al cual han concurrido representantes de todos los partidos. En dicho banquete se han hecho manifestaciones de adhesion al Gobierno y á las instituciones.

**+**

**D. Francisco Coll Olives**  
HA FALLECIDO  
á las 11 de la mañana de hoy  
á LA EDAD DE 59 AÑOS  
(E. P. D)

*Sus desconsolados hijos, hijas, hermanos, hermanas, cuñados, cuñadas y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.*

*El entierro tendrá lugar mañana á las once de la misma, dándose el duelo por despedido despues del entierro.*

*Casa mortuoria, San Jaime, 13.  
Mahon 10 Mayo 1889.*

## Ayuntamiento de Mahon

POLICIA URBANA

Acordado por este Ayuntamiento limitar á una sola direccion la circulacion de carruages de todas clases por las calles Nueva y del Angel de esta ciudad, segun se indica en las tablillas colocadas en las respectivas boca-calles, se hace saber al público para su conocimiento; advirtiéndose que á los contraventores se les impondrá la multa de cinco pesetas.

Mahon 8 Mayo 1889.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

PROPIOS

El día 13 de Mayo proximo á las nueve de su mañana tendrá lugar en la caseta-despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policia del mercado, sita en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad, por medio de prégones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año económico de 1889 á 1890, de los doce puestos de venta de carnes establecidos en aquella.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta referida. Mahon 17 de Abril de 1889.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

## Alcaldía de Mahon

POLICIA URBANA

Por el presente edicto se previene á los dueños de los estiércoles y tierras depositadas á la entrada del Cos nou, que en el término de tres dias los retiren de la vía pública por entorpecer las obras de arreglo del piso que se está practicando por el cuerpo de Ingenieros civiles en aquel punto.

Pasado dicho plazo se considerarán abandonados por sus dueños los expresados estiércoles y tierras y se dispondrá de ellos por esta Alcaldía. Mahon 9 Mayo de 1889.—Sebastian Vinent.

## PESAS Y MEDIDAS

Habiendo llegado á esta Ciudad el auxiliar del Fiel Contraste de esta provincia D. Juan Martinez Blasco se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde mañana hasta el día 18 del actual ambos inclusivos, en la casa habitacion del 2.º Macero de este Ayuntamiento, calle de Alonso 3.º número 1 de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

A los que no cumplan con el espresado requisito, se les exigirá la responsabilidad á que hubiere lugar.

Mahon 7 Mayo 1889.—S. Vinent.



## ESTEVEZ, Cirujano-Dentista

Al levantar su domicilio de la plaza del Príncipe n.º 12 de esta ciudad, y estando para ausentarse definitivamente de la Isla, ruega á sus acreedores tengan la amabilidad de pasar á cobrar lo que de él acrediten; y á los que le adeuden á saldar sus débitos antes del 20 del corriente.

## Subasta

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería cremada de este término, inmediata al pozo de dicho punto, con sugesion a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

## Baile en San Luis

A contar del próximo domingo habrá baile público en San Luis en el sitio conocido por «Es pla de se Creu» los tardes de todos los domingos y dias festivos. La música correrá cargo de D. Esteban Bagur.

## Para vender

Lo están los muebles de una tienda y de casa y dos pianos, lo que se dará por un precio arreglado por tenerse que ausentarse su dueño.

Tambien lo están las casas calles San Antonio números 26 y 28, otra en Villacarlos calle Mayor número 88 y un huerto situado dall cala Corp.

Informes, Moreras 52.

En la propia casa hay una máquina de brazo para coser apropiado para zapatero, que se dará por un precio módico.



## GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS  
DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos a Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



## Piso para alquilar

Uno con muebles, calle del Castillo núm. 1.  
En la misma casa darán razon.

## Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Para vender

Lo está la casa n.º 4 de la calle S. Manuel. Informarán calle del Carmen n.º 100.

## GRAN LIQUIDACION

de toda clase de géneros para la estacion de verano

Calle Arravaleta núm. 26 en casa

## SICRE

Recien llegado de Barcelona con un riquísimo surtido de toda clase de lo mas moderno y elegante que se ha fabricado, he resuelto durante todo el presente mes liquidarlos con un cincuenta por ciento de rebaja.

Lanas para vestidos de señora todo lana á 2 rs. vn. metro ó sea á 4 céntimos de escudo palmo.

Granadinas negras y de color para vestidos á 4 rs. vn. metro ó sea á 8 céntimos de escudo palmo.

Indianas para vestidos á 1 real y medio vn. metro ó sea á 3 céntimos de escudo palmo.

Cretonas para camisas y vestidos á 2 rs. vn. metro ó sea á 3 céntimos de escudo palmo.

Crepas género nuevo para vestidos á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.

Rasos para vestidos alta novedad á 5 rs. vn. metro ó sea á 10 céntimos de escudo palmo.

Pañuelos de seda para la cabeza á 7, 8 y 10 rs. vn. uno.

Un traje lanilla pura lana por 7 pesetas.

Un corté pantalon todo lana por 3 id.

Corbatas último novedad á 1 id.

Patenes algodón imitacion á lana á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.

Molesquins (vulgo) velluts á 2 rs. y medio vn. metro ó sea á 5 céntimos de escudo palmo.

Yutes dibujos riquísimos á 6 rs. vn. metro ó sea á 12 céntimos de escudo palmo.

Cosolin para colchones doble ancho á 6 rs. vn. metro ó sea á 12 céntimos de escudo palmo.

Tela de hilo llamada de bagas para camisas de señora á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.

É infinidad de géneros que seria largo enumerar

APROVECHAD LA OCASION  
DE VESTIR ELEGANTE, BUENO Y BARATO

Calle Arravaleta núm. 26